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为何不信任？

据一项调查显示，

90%

网民对官员财产公示持
不信任态度，理由是“灰色收入和转移性财产谁会
公示”。 上海社科院专家表示，官员财产公示至少应
涵盖本人、配偶和未成年子女。 公示财产的范围，应
包括但不限于房地产、存款、现金、名牌手表、名牌
衣服等。 （

1

月
7

日《中国青年报》）

官员财产公开还未开始，就已经开始调查公众
对此是否有信任感。 我觉得这样的调查太早了，得
出九成人不信任是在意料之中的。 因为公众对真正
的官员财产公示还没有概念，对如何介入监督尚不
清楚，再加上对官员灰色收入监管的“无力感”，自
然就不会有多少信任感了。

很怕这么一种论调，说公众不信任官员财产公
开，那就不用再搞了，而故意强调官员的灰色收入
很难管，从而拖延官员财产公开的进程，对于这种
论调很需要谨慎对待。 （文

/

郭文斌图
/

李宏宇）

差距 141倍 公积金为何不姓“公”

有人刚过
100

元， 有人超过
1

万元。

同在山西，不同的单位公积金缴存差距竟
达

141

倍。 记者日前调查结果，反映了一
个突出问题：收入分配差异，既可能是因
为初次分配不够合理，也可能是由于二次
分配的运作失衡。

表面看， 收入差距导致缴存额差异。

我国收入最高行业与最低行业差距是
15

倍。 差距尽管已惊人，但仍不足以造成公
积金缴存较大鸿沟。

公积金缴存出现较大差距，税收政策
和公积金管理机制的作用不可忽视。因为
公积金缴存免征个人所得税，一些单位将
其视为避税渠道，以此降低人力成本。 而
有条件的单位，还将公积金缴存当作员工
福利发放渠道。由于对公积金缴存比例突
破规定的上限缺乏具体罚则，地方公积金

管理部门出于自身利益考量，很难有动力
对超出上限的违规行为进行处罚。

住房公积金的设计初衷是“济贫不济
富”，即高收入者不补贴，中低收入者较少
补贴，最低收入者较多补贴。 然而实际运
行体现出的却是不公平：收入较低的群体
因公积金缴存过低买不起房，只能成为公
积金的储蓄户，既面临存款负利率而导致
的资金缩水风险，又由于限制过多无法自
由支配；收入高的群体未必会通过公积金
贷款买房，而是将公积金当作避税工具使
用。 这实际上强化了收入分配的不合理。

公积金制度设计的缺陷，需要尽快弥
补。 其一，应将公积金制度改革纳入收入
分配改革的篮子当中，坚持“提低、扩中、

限高” 也应成为公积金改革的主要思路。

其二，需要引入市场化机制，适当提高公

积金的收益率。 其三，应该对公积金存款
利率实施灵活政策，让公积金存款收益达
到最大化。其四，扩大公积金应用范围，方
便提取公积金。这既可以提高公积金使用
效率，也有利于需要公积金贷款的群体享
受到真正的福利保障。

近年来，不少地方对于公积金使用已
有多方探索，降低公积金提取和贷款的门
槛、提高使用率成为改革方向。实际上，这
种改革与楼市调控的根本方向具有一致
性，因此值得肯定。可以说，住房公积金制
度的改革已经迈入了深水区。只有秉承公
平正义的宗旨，积极推进改革，住房公积
金的弊端才有望革除， 才能真正配得上
“公”字，其社会福利保障的属性，也才能
更好体现。

（据《人民日报》）
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勒紧裤带也不能让病人“等钱救命”

大病医保需要公共财政勒紧裤腰带
加大投入，但也不是有了钱就行。 大病医
保呼唤更多的制度供给，保障每位国民都
能平等享受到大病医保红利。

1

月
5

日， 在国务院医改领导小组第十
二次会议上，李克强副总理特别提到时而出现
在新闻媒体中的“病人等钱救命”等案例。 他
说， 哪怕勒紧腰带也要想办法完善大病保
险制度，建立起应急救助机制。

自从六部委联合发布的《关于开展城
乡居民大病保险工作的指导意见》 去年

8

月
30

日落地，标志着覆盖
10.32

亿人口的
城乡居民大病医保新政起锚。其主要方式
是，在基本医保报销的基础上，再次给予
报销，实际报销比例不低于

50%

，使重特
大疾病补偿水平达到

90%

左右。 国务院医

改领导小组再次强调，“勒紧裤腰带”也要
完善大病保险， 让公众吃了一颗定心丸，

值得期待。

在现实生活中，大病治疗的经济负担
往往是灾难性的， 一个家庭成员罹患大
病，往往导致一个家庭陷入困境，“因病致
贫”或者“因病返贫”的悲情故事不断上
演。 甚至于导致家庭成员陷入犯罪泥淖。

不久前一廖姓男子为救患尿毒症的妻子
不惜私刻医院公章，结果落入法网，被判
缓刑。 一场大病击垮一个家庭，大病就像
一根无形的绳索，套在广大中低收入家庭
的脖子上， 大病焦虑降低了国人的幸福
感。 在某种意义上说，大病医保的重要性
绝不亚于基本医保。

大病医保虽然破题，但许多领域仍有

待“摸石头”。 其一，所需要的基金是从城
镇居民的医保基金和新农合基金中划出
来的，不额外增加个人缴费的支出。 这对
于基金有结余的地区没问题，而对结余不
足或没有结余的地区，资金从何而来？ 其
二，操作方式是商业保险公司承办，政策
定下的目标是“保本微利”，这一目标如何
保障， 防范商业保险按“大数法则”选
择———一经测算，某病种亏得很多，保险
公司就不干了，有待探索经验，慢慢成形。

其三，在实际执行中可能会遇到来自医生和
患者方面的道德风险。基本医疗保险报销分为
目录内和目录外，目录内报销

75%

，目录外不
予报销， 而大病医保规定实际支付比例不
少于

50%

， 可能会导致患者小病大医、过
度消费，医生乱开目录外药的现象。

另一个问题是，与二元结构户籍制度
相伴相生的医疗保障的城乡之别。这种差
距，首先表现在保障力度上。 目前全国新
农合筹资水平是人均

300

元，全国才
2500

亿元，新农合的钱不够用，钱不够用势必
影响农民大病医疗的保障水平；其次是衔
接问题，包括与医改政策相衔接、与城乡
居民大病保险相衔接、与民政救助机制相
衔接等。 别的不说，仅异地结算就是新农
合的一大瓶颈，目前全国仅

2/3

省份可做
到省内结算，更别提跨省报销了。

大病医保缺钱不行，需要公共财政勒紧
裤腰带加大投入，但也不是有了钱就行，有些
问题不是钱能解决的。大病医保落地、前行，呼
唤更多的制度供给，保障每位国民都能平等
享受到大病医保红利。 （据《广州日报》）

@

一语惊人
@

1

月
4

日，某网友微博称，重庆巫山
县官渡镇婚姻登记点在办结婚证时开
设套餐， 高的套餐费达

288

元。 （

1

月
7

日《重庆商报》）

以服务为名，行乱收费之实，这样
的结婚登记“套餐”实在让人难以下咽。

一些部门将党和人民赋予的权力当成
创收的工具， 老百姓不费一番周折，不
花一笔费用，办不成事，过不了坎。 就拿
结婚登记而言，按规定只准收

9

元工本
费，而到了巫山县官渡镇这儿，立马变
了味，加上“套餐”，最低消费

108

元，最
高消费

288

元，虽说不是万儿八千，但与
9

元工本费相比，这“套餐”高得太离谱，

也好难吃。

更可恶的是，结婚登记“套餐”明明
是乱收费， 而到了乱收费者的嘴里，就

会有一个好听的名称，美其名曰“是婚
姻服务公司行为，属自愿选择项目”，连
“背黑锅”的都准备好了，还有什么后顾
之忧呢？

结婚登记“套餐”事儿不大，影响却
不小，甚至是很恶劣，因为结婚登记“套
餐”不仅是乱收费，而且是创新性地乱
收费，把一个简单的结婚登记弄成复杂
的“套餐”，乱收费者可谓挖空心思绞尽
脑汁，更可怕的是，这种乱收费恐怕并
非“只此一家，别无分店”，而是行业的
潜规则，只不过东窗事发的只有巫山县
官渡镇婚姻登记点罢了。

连结婚登记都有“套餐”伺候，五花
八门的“套餐”还有多少呢？ 对这些乱收
费的“套餐”是该好好清理了。

（陈强
CFP

供图）

“您好，我们会尽快为您处理的”

———河南沈丘县政府官网出现万能回复，

600

多封来信共用一句答复语。

出处：《河南商报》

“子宫、双侧卵巢未见明显异常”

———铜陵男子在医院做彩超后，得到如上检
验报告。

出处：《安徽商报》

“只要污染不出长治的边界好像就不用往省
里报”

———长治境内化工厂苯胺泄漏危及邻省，当
地官员如此解释事故迟报原因。

出处：《京华时报》

“我都说车祸不关你事了，你还跟着我干什
么，你快忙去吧”

———聊城司机撞伤横穿马路的流浪汉后主
动赔偿，被撞者婉拒，坚称不关司机的事。

出处：《青岛早报》

“胖就要受歧视吗？ 胖就注定没尊严吗”

———南京一小学为迎接上级视察要求一名
胖男生回避。 家长质问老师。

出处：《现代快报》

“我让你们知道什么是快乐，我撒钱，你们捡
钱，这就是快乐”

———宁波年轻女子当街抛撒百元大钞引市
民哄抢。

出处：《现代金报》

“那你买墓地吗”

———西安业务员打电话推销房子遭拒后侮
辱对方，并扬言天天发短信推荐墓地。

出处：《华商报》

“拿助学金的同学用一点钱请吃饭，合情合
理”

———湖南贫困大学生拿到助学金后需交
150

元请客，老师称合理。

出处：《潇湘晨报》

◎

木桦辑

人也重要
汉口胜利街

163

号、

165

号是一
座古老的西式三层居民楼，外墙上镶
有一块铭刻有“中共中央机关旧址武
汉文物保护单位”的白色石牌。近日，

有网友发现有流浪汉在此烧火做饭，

这样一个优秀的历史文化建筑，如果
发生火灾就太可惜了。 有关人员表
示，将做好该建筑物的保护工作。

@

东湖居士： 历史文化建筑自
然要保护，但别把焦点都放在文物
的保护上，生活无着的流浪汉也要尽
力救助。

危害性估计
近日，山西潞安天脊“

12

·

31

”苯
胺泄漏事故指挥部召开第三次新闻
通气会。 山西省长治市市长张保表
示，对苯胺进入浊漳河以后污染危害
性估计不足，并表示深深歉意。

@

我是网友张三李四王五：恐怕
还是对上面知道了的危害性估计较
足，如果瞒过去了，下边居民的健康
受损又算什么呢。

自证有功
兰考县“

1

·

4

”火灾事故的情况通
报

1

月
5

日通过多种渠道公布。 日
前，有媒体批评，一场事故的通报，相
当程度成为有关领导的功劳簿。不但
有市县领导“高度重视”、“重要批
示”，还有各级领导“亲赴现场”、“亲
临兰考指导工作”、“亲临一线”。

@

一天又一天：这有什么大惊小
怪的， 不少领导似乎就是用来表扬
的、歌颂的，自我表扬、权力系统内部
表扬、当地媒体也表扬，其乐融融。咱
们的领导以及为领导服务的干部都
是乐天派，你看到悲剧，人家眼中却
看到功劳。

“结婚套餐”难以下咽


